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NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DESTACA QRO. EN ANTICORRUPCIÓN Y JUSTICIA PENAL 
Querétaro destaca en los rubros de ausencia de corrupción, justicia penal y cumplimiento regulatorio, mientras 
que es la entidad con peor evaluación en cuanto al acceso a información pública en el rubro de gobierno abierto, de 
acuerdo al índice de Estado de Derecho en México 2019-2020 de la organización Word JusticeProyect. (DQ 
principal) 
 
N: “VA EN SERIO” 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, fue enfático: “tengo las facultades y las usaré si es necesario para 
salvar vidas” lo más grave de la contingencia lo tendremos aquí entre el 5 y 9 de mayo y no veo por  qué dar por 
concluida la contingencia el 17 del mes entrante, es más-aclaro-, no podría definir una fecha en este momento. (N 
principal) 
 
AM: REPORTAN PRESAS SIN AGUA PARA RIEGO 
Los productores agrícolas verán condicionada su cosecha durante esta temporada de siembra debido a que el agua 
disponible para riego es prácticamente nula, pues las presas más grandes en la entidad se encuentran vacías y 
dependerán casi en su totalidad del agua de temporal. (AM principal) 
 
PA: AMPARAN A ENFERMERAS 
Ante la demanda de amparo de un grupo de enfermeras del Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer por falta 
de los insumos y el instrumental necesario para evitar el contagio del COVID-19 un juez federal ordenó al 
gobernador de Querétaro Francisco Domínguez Servién, al secretario de Salud Julio César Ramírez Argüello y al 
director del nosocomio proporcionar el equipamiento requerido por el personal. (PA principal) 
 
EUQ: DETECTA LA UAQ A 162 PORTADORES DE COVID-19 
En 18 días, la UAQ, a través de una prueba experimental, detectó a 162 personas portadoras del Covid-19 y no 
están incluidas en las estadísticas oficiales de los casos positivos que hasta el momento reporta la Seseq. (EUQ 
principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
RENOVAR MESA DIRECTIVA DEL CONGRESO DE QUERÉTARO SÍ ES PRIORIDAD 
Por Janet López  
Renovar la Mesa Directiva de la 59 Legislatura local se encuentran entre las prioridades en el Congreso local, 
sostuvo Miguel Ángel Torres Olguín, diputado presidente de la Junta de Coordinación Política, quien remarcó que 
el 30 de abril deberá sesionar de manera presencial y la presidencia será uno de los temas que se abordarán. (Q) 
 
DEDUCCIÓN DE ISN NO CONTRAVIENE LA CONSTITUCIÓN: R. CABRERA  
Por Leticia Jaramillo  
El diputado Roberto Cabrera informó que la deducción para el Impuesto sobre la Nómina en los meses de abril, 
mayo y junio, que consistirá en 125 UMA, no contravenir en la reforma constitucional publicada el pasado 6 de 
marzo de 2020, pues no es una condonación que exenta al contribuyente del pago del impuesto; sino una 
deducción del monto del impuesto a cubrir ante la situación de emergencia sanitaria decretada por causas de 
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fuerza mayor. Tras algunos cuestionamientos que se han realizado luego del anuncio que hizo el gobernador 
Francisco Domínguez Servién de condonar el Impuesto sobre la Nómina y al Hospedaje, principalmente porque ya 
no está permitido condonar impuestos, el legislador del PAN comentó que, aunado a lo anterior; el artículo 50, en 
sus fracciones I y III del Código Fiscal del Estado de Querétaro establece que se puede eximir total o parcialmente 
del pago de contribuciones. (N 8) 
 
DIPUTADOS ENTREGAN APOYOS A LA PAR DE GOBIERNO PARA EVITAR DUPLICIDAD 
La entrega de despensas a familias es para solidarizarse con quienes necesitan, no para hacer una promoción 
personalizada, o menos, para tratar de hacerse promoción con recursos estatales, sostuvo el diputado local 
panista, Roberto Cabrera. Lo anterior al ser entrevistado respecto a las declaraciones de la coordinadora del grupo 
legislativo del PRI, Abigail Arredondo, quien afirmó que se analizaba denunciar a diputados que subían en redes la 
entrega de despensas del estado que realizaban cual si fueran suyas. (Q)  
 
GOBIERNO FEDERAL ESTÁ DEJANDO SOLAS A ADMINISTRACIONES ESTATALES 
Por Janet López 
La coordinadora del grupo legislativo del PRI en el Congreso local, Abigail Arredondo, lamentó que a Querétaro 
haya llegado material de baja calidad para ayudar a los hospitales en el combate del Covid 19. Todos los apoyos 
son bienvenidos, pero si existe material de baja calidad se demuestra que la federación ha dejado a los gobiernos 
estatales solos. (Q) 
 
ENTREGA DIPUTADA APOYOS A BRIGADISTAS QUE COMBATEN INCENDIO EN SIERRA GORDA 
La diputada federal del PAN por el 1er Distrito de Querétaro, Sonia Rocha Acosta, entregó agua purificada y 
repartió comida entre los más de 350 ciudadanos y elementos que combaten el fuerte incendio forestal que se 
registró desde el pasado sábado en la comunidad de Durazno de San Francisco, del municipio de Pinal de Amoles.  
(EQNO) 
 
SE UNE SONIA ROCHA A ENTREGA DE APOYOS ALIMENTARIOS EN LA SIERRA GORDA 
La Diputada Federal del PAN por el 1er distrito, Sonia Rocha Acosta, participó en la entrega de apoyos alimentarios 
que realiza la SEDESOQ en 5 municipios de la Sierra Gorda. Con el propósito de sumar esfuerzos para hacer llegar 
los apoyos del gobierno estatal a las familias del 1er distrito, la legisladora se unió a la brigada que encabeza 
Tonatiuh Cervantes, desde el pasado viernes en la cabecera municipal de Landa de Matamoros, donde comenzó la 
entrega. (IN)  
 
EN STAND BY, LEGALIZACIÓN DEL CANNABIS 
Debido a la contingencia por el Covid-19, la discusión para la regularización del cannabis está detenida en el 
Senado de la República. Jorge Luis Montes, diputado federal por Morena, informó que el Congreso de la Unión 
contaba con una prórroga de la SCJN, hasta el 30 de abril para legislar el consumo del cannabis; sin embargo, 
debido a la contingencia sanitaria, este plazo se extendió hasta el 15 de diciembre de este año. (DQ 5) 
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PODER EJECUTIVO 
 

TENGO LAS FACULTADES Y LAS EMPLEARÉ DE SER NECESARIO: FDS 
Por Luis Montes de Oca  
Hemos hecho todo lo que está a nuestro alcance, para evitar que se nos colapse el sistema de Salud, entre el 5 y el 9 
de mayo se espera lo más agudo de la pandemia en Querétaro y no veo como pudiéramos levantar la contingencia 
el 17 de mayo, como lo propone la federación, porque tenemos autonomía como estado, tenemos que ver por la 
seguridad de los queretanos y no me atrevería a dar una fecha para regresar a las actividades normales. (N 1 y 3) 
 
SUMAN 87 CASOS DE COVID-19 EN QUERÉTARO 
La SESEQ informa que en el estado se suma un caso de enfermedad por COVID-19; se trata de un hombre de 63 
años de edad. Se tiene un registro acumulado de 87 casos de COVID-19, 41 son mujeres (47%) y 46 hombres 
(53%), cuyas edades oscilan entre 13 y 97 años. Se ha dado de alta sanitaria a 29 pacientes, 43 tienen 
sintomatología leve y continúan con aislamiento y manejo en su domicilio, hay nueve hospitalizados de los cuales 
cuatro se encuentran graves y se han registrado seis defunciones. (AQ, Q, RQ, ADN)  
 
ÍNDICE DE DUPLICIDAD DE COVID-19 ES DE 15 DÍAS 
En Querétaro el índice de duplicidad de casos de Covid-19 es de 15 días en promedio, aunque la meta para las 
autoridades estatales es que esta cifra se pueda ampliar hasta 18 días, de acuerdo con información de la Secretaría 
de Salud. (DQ 8) 
 
“APRENDE EN CASA”‘ ARRANCA ESTE LUNES SE REANUDAN LAS CLASES A NIVEL BÁSICO Y MEDIO 
Por Carlos Uriegas  
Hoy arranca ‘Aprende en casa, por TV y en línea’ con lo que se reanudarán las clases en todos los niveles 
educativos. En Querétaro José Alfredo Botello Montes, titular de la SEDEQ, informó que la estrategia tiene el 
objetivo que los estudiantes tengan herramientas virtuales para continuar con el programa. (AM 5) 
 
CONTINÚA RESISTENCIA EN QUERÉTARO PARA EVITAR CONCENTRACIONES DE GENTE 
Juan Marcos Granados, titular de la SSC, explicó que a una semana que inició el programa de Vigilante Ciudadano 
identificaron 66 mil grupos de personas a los que hicieron el llamado de mantener su distancia y evitar generar 
concentraciones de personas. Mencionó que los lugares con más concentraciones son supermercados y tiendas de 
autoservicio, lugares de comida para llevar y bancos, en donde han puesto marcas para establecer la distancia que 
deben tener cada persona. (AQ, CI) 
 
HOY COMIENZAN LAS CLASES VIRTUALES 
“Este lunes 20 de abril iniciaría una estrategia de educación a distancia de la mano de todas las herramientas 
informáticas y tecnologías que se tengan, más el ingenio y las aportaciones de los docentes para alcanzar a la 
mayor parte de nuestra población estudiantil, no nos limitaremos a la parte informática, Enrique de EchavarriLary, 
titular de la USEBEQ, dio a conocer que este lunes 20 de abril se reanudan las clases de educación básica pública de 
Querétaro en línea, televisión abierta, e incluso, algunos maestros podrían enviar actividades y videos por 
WhatsApp, solo con contenidos de matemáticas y comprensión lectora. y estas herramientas”, apuntó. En tanto, 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, anunció que conforme a las disposiciones de la SEP, a partir del lunes 20 de 
abril iniciará una estrategia de Educación a Distancia. (PA 1 y 3) 
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ENTREGA SEDESOQ, EN COORDINACIÓN CON MUNICIPIOS, 32 MIL 553 APOYO 
Tonatiuh Cervantes, titular de la SEDESOQ, dio a conocer que hasta el momento se han entregado un total de 32 
mil 552 apoyos alimentarios, dentro del programa emergente que arrancó la semana pasada, a fin de apoyar a las 
familias que se han visto afectadas económicamente ante la contingencia a causa del COVID-19. Agregó que un 
ejército de mil 500 personas trabaja todos los días para hacer la entrega, casa por casa, de estos apoyos 
alimentarios en todas las colonias, barrios y comunidades de las 18 alcaldías. (DQ 7, N 1 y 2, EUQ 1 y 2, LDH, Q, IN) 
 
INSTALARÁ 300 CAMAS LA XVII ZONA MILITAR 
En apoyo a la lucha contra la pandemia, el gobierno federal a través de Secretaría de la Defensa Nacional instalará 
tres unidades hospitalarias en los cuarteles de Querétaro con alrededor de 300 camas para recibir a enfermos de 
Covid-19 además de brindar protección a médicos y enfermeras de los hospitales frente a posibles agresiones, 
adelantó el delegado federal Gilberto Herrera Ruiz al periódico PLAZA DE ARMAS, al confirmar la entrega de más 
de 600 millones de pesos a 128 mil personas incluidas en los programas de grupos vulnerables. (PA 1 y 4) 

 

MUNICIPIOS 
 
SUPERVISA NAVA ENTREGA DE APOYOS POR CONTINGENCIA DE COVID 19 
A una semana y dos días de haber iniciado la entrega de los apoyos alimentarios y sanitarios, el Municipio de 
Querétaro ha repartido un total de 16 mil 708 despensas a familias en situación vulnerable y que se han visto 
afectadas por la contingencia sanitaria por el COVID 19. Al hacer un recorrido de supervisión de la entrega de 
dichos apoyos en la colonia Vista Alegre de la Delegación Josefa Vergara, el Presidente Municipal, Luis Nava, 
recordó que el objetivo es entregar 150 mil apoyos, en conjunto con el Gobierno del Estado. (DQ 1 y 7, N 1 y 8, EUQ 
2, PA 8, AQ, Q, CI, IN, EQNO) 
 
HOY INICIA ALCALDE EN LÍNEA CIUDADANA 
A través del programa Alcalde en línea este lunes el edil Luis Bernardo Nava, responderá dudas e inquietudes de la 
ciudadanía respecto a las acciones implementadas por su gobierno, para evitar la propagación del Covid-19 en la 
capital. (DQ 7) 
 
BAJAN SUELDO FUNCIONARIOS 
Se reduce el 25 por ciento del sueldo el alcalde sanjuanense Guillermo Vega Guerrero, con el objetivo de generar 
ahorros para lograr hacer frente al sistema de seguridad para evitar la propagación del COVID-19. Vega Guerrero 
indicó que a través de sesión de cabildo se aprobó la propuesta de realizar un ajuste presupuestal para generar 
ahorros y lograr una bolsa disponible de 150 millones de pesos; que serán destinados para esquemas de apoyo por 
el coronavirus. (PA 5) 
 
LANZAN PROGRAMA “CORREGIDORA ESTÁ CONTIGO” PARA APOYAR A TAXISTAS Y COMERCIOS 
Con la puesta en marcha del programa “Corregidora Está Contigo”, se busca favorecer la economía de los 
habitantes del municipio a través de apoyos económicos para quienes han sido afectados por la contingencia de 
salud ocasionada por el COVID-19, a razón del cierre de comercios o la suspensión temporal de diversos 
establecimientos y servicios. (DQ 1 y 11, N 7, EUQ 1 y 6), PI, RQRO, VI, AQ, IN) 
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FAMILIAS DE TEQUISQUIAPAN RECIBEN APOYO POR CONTINGENCIA SANITARIA 
Gracias a la constante gestión del presidente municipal Antonio Mejía Lira y a la buena coordinación que existe con 
el Gobierno Estatal, se logró la entrega de apoyos para el municipio de Tequisquiapan, los cuales consisten en una 
despensa y un kit sanitario que ayudarán a las familias tequisquiapenses que se han visto afectadas en esta 
contingencia. (ESSJR 1 y 4, IN, RQ) 

 
INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 

 
TRES MIL ESTUDIANTES DE UTSJR REANUDAN ACTIVIDADES DE FORMA VIRTUAL 
Un total de tres mil dos estudiantes de los niveles de Técnico Superior Universitario (TSU) y de Ingeniería la 
Universidad Tecnológica de San Juan de Río reanudarán sus actividades académicas a partir de este lunes 20 de 
abril de forma virtual informó la Rectora de este casa de estudios, Bibiana Rodríguez Montes. (EUQ 5, LDH, RQ) 
  
NO HABRÁ DESFILE DEL 1 DE MAYO 
El desfile del primero de mayo, con motivo del Día del Trabajo, no se llevará a cabo en Querétaro, debido a la 
contingencia sanitaria. El líder de la Alianza Sindical de Trabajadores del Estado de Querétaro, Alejandro Olvera 
Hernández, explicó que sería irresponsable exponer a los trabajadores que participan año con año en dicha 
conmemoración. Por ello, adelantó que los líderes sindicales podrían realizar una videoconferencia con las 
autoridades estatales, en primera instancia, con el secretario del Trabajo estatal, para exponer las principales 
demandas de los trabajadores. (Q)  
 
PIDEN PROMOVER LOS PRODUCTOS LOCALES 
Debemos de sumar ideas para comercializar los productos locales, indicó el presidente de la Unión Ganadera 
Regional de Querétaro, Alejandro Ugalde, quien al mismo tiempo llamó a la sociedad queretana para que consuma 
productos cárnicos locales. (DQ 4)  
 
AUMENTAN A 162 CASOS REACTIVOS DE COVID 19 DETECTADOS POR LA UAQ 
El número de casos reactivos arrojados por la prueba de tamiz molecular para detectar la presencia del virus SARS 
CoV-2-puesta en marcha por la UAQ- pasó de 36, del primer corte hace una semana, a 162 acumulados, a 18 días 
de haber iniciado con el protocolo de investigación. La rectora Teresa García, informó que este aumento en el 
número de casos “reactivos” corresponde al desarrollo de la pandemia en nuestro país, conforme se va acercando 
la Fase 3, el punto más crítico de la cadena de contagio. (DQ 9, N 1 y 2, PA 3, Q, AQ, IN, LDH, EQNO) 
 
REFRENDA UAQ LIDERAZGO EN POSGRADOS DE CALIDAD 
Por su excelencia académica y el trabajo de su comunidad, la UAQ es reconocida nuevamente con la obtención y 
renovación de siete programas académicos por parte del Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt. 
Al respecto, la rectora de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, Teresa García, manifestó que este 
reconocimiento permite a la UAQ mantenerse como una de las mejores instituciones educativas de México y la 
posibilidad de obtener mayores economías en beneficio de los universitarios. (Q)  
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CLASE POLÍTICA MEXICANA DEBERÍA DEJAR DE PELEAR Y UNIRSE ANTE CONTINGENCIA: COPARMEX 
QUERÉTARO 
Por Carmen Galván  
Lorena Jiménez Salcedo, presidenta de Coparmex, consideró que la clase política mexicana debería dejar de pelear 
y debería unirse por la situación sanitaria que vive en el país. Mencionó que no hay una oposición fortalecida en el 
país, además de que se deberían producir diálogos maduros y que los actores deben entender que muchos 
mexicanos viven al día y ahí es donde tienen que apoyar para que salgan adelante. (CI) 
  
CREAN APP PARA OBTENER CONSULTAS MÉDICAS ONLINE 
Por Alma Gómez  
La contingencia sanitaria por el Covid-19 ha sacudido la forma tradicional de trabajar, divertirse e incluso ir de 
compras, pues para evitar contagios nos hemos apoyado de distintas tecnologías digitales y de hecho, en el ámbito 
de la salud no es la excepción, por lo que existen varias aplicaciones que ofrecen consultas digitales y que 
prometen ahorrar tiempo y dinero a los usuarios. (EUQ 6) 
 
DEMANDAN NO POLITIZAR APOYOS A LA SOCIEDAD 
Por Zulema López  
La entrega de apoyos que realizan los gobiernos a favor de la población debe estar libres de cualquier ente 
partidista, declaró el vicario general de la Diócesis de Querétaro, Martín Lara Becerril. (EUQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

MEDIO SIGLO 
Gilberto Herrera Ruiz, que en año y medio nomás no ha logrado despuntar ni con el noble encargo de regalar 
dinero a “ninis” y adultos mayores, sigue siendo la principal opción del partido Morena ante el PAN rumbo al 2021, 
a juzgar por la más reciente encuesta de la empresa Demoscopía Digital. En ese estudio de opinión, otra vez, 
aparece Mauricio Kuri González como puntero en las preferencias electorales por la gubernatura 2021 con 
32.16%, pero el “superdelegado” federal obtiene 21.56% pese a la insistente creencia de que el “zar” antilavado 
Santiago Nieto guarda aspiraciones en el mismo sentido. De manera sorpresiva, aunque bastante racional pues se 
trata del último alcalde racionalmente eficiente que tuvo el PRI en la capital del estado, Roberto Loyola Vera 
aparece con 11.50% de las preferencias. Ni el ahora embajador Carlos Peñafiel ni el senador Juan José Jiménez 
aparecen por Morena en la imaginaria batalla por el electorado del próximo año. POLÍTICA BASURA. Con gran 
extrañeza, por no decir desilusión, se observa que el exrector de la UAQ Gilberto Herrera Ruiz se ha hecho rodear 
y, peor aún, centrado su estrategia en el resentimiento social, preocupantemente característica de toda la 4T que 
hoy gobierna al país. De forma lamentable puesto que su principal virtud es haber sido un buen rector de la UAQ, el 
“súper delegado” es la cabeza visible de un ejército de “boots” dedicados a tiempo completo y con sospechoso 
financiamiento lo mismo a criticar la acción temprana que el Gobierno estatal sí ha tenido y el federal no ante la 
amenaza del coronavirus que a “festejar” la muerte de críticos de la 4T como lo era el querido colega Edgar Pliego, 
llamándole “karma”. ¿En serio que un científico avala a estos animales? ¡POR FIN! Al ser Querétaro el estado que 
menor disminución de la movilidad en el transporte público ha registrado, según los datos proporcionados por 
gobierno federal, será necesario replantear la estrategia para disminuir el flujo de las personas en las calles. La 
mala noticia federal es a la vez una buena para el director del Instituto Queretano del Transporte, Alejandro López 
Franco. Por fin cumplió. De acuerdo con los datos federales, el país ha disminuido, en promedio un 63%, la 
movilidad en el transporte y Quintana Roo es la entidad que ha logrado disminuir hasta en un 90%, el flujo de 



 
 

LUNES 20 DE ABRIL DE 2020 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

personas, mientras que Querétaro está por debajo del 50% de disminución. VIGILANTES CIUDADANOS. En su 
primera semana de funciones en calle, los ciudadanos han acatado de buena manera las recomendaciones de los 
brigadistas del programa de apoyo "Vigilante Ciudadano", que tienen la tarea de compartir la importancia de 
respetar las medidas sanitarias para prevenir la propagación del Covid-19. De acuerdo con Protección Civil 
Municipal, los lugares donde hasta el momento más han tenido que intervenir los vigilantes ciudadanos 
organizando filas y recomendando el respeto de la sana distancia, se encuentran los bancos, cajeros automáticos, 
tiendas de autoservicio y supermercados. REACCIÓN INMEDIATA. Positiva reacción tuvo el gobierno municipal de 
San Juan del Río para hacer frente a las afectaciones que se desatarán a causa de la pandemia de Covid-19 que 
afecta al país y a los sanjuanenses. La semana pasada se aprobó la reasignación de recursos para crear una bolsa 
de 150 millones de pesos, entre los que se incluyen importantes ahorros dentro de la administración municipal, 
además de la reducción del 25 por ciento al sueldo a funcionarios de primer nivel, regidores y por supuesto del 
alcalde. La medida incluye también la suspensión de grandes eventos como la tradicional Feria de San Juan, 
festivales, el informe de gobierno, y de algunas obras que son consideradas no prioritarias. De esta forma el 
recurso será direccionado a programas de apoyo que se sumarán a los de gobierno del estado, como es la entrega 
de apoyos alimentarios. Con esta primera acción se esperaría el apoyo para diversos sectores, entre los que 
destaca el comercial, uno de los de mayor presencia en el municipio y de los más afectados, de ahí que varios 
comerciantes hayan levantado la mano para pedir el apoyo del Municipio, del que esperan pronta respuesta. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
ALTERNATIVAS PARA LAS CLASES. La SEDEQ en conjunto con la USEBEQ, buscan una manera alterna para que los 
estudiantes tengan acceso a los materiales educativos y el paro de labores derivado de la jornada de sana distancia 
no haga mella en el aprendizaje de los alumnos de nivel básico en la entidad. Los titulares de las dependencias 
propusieron hacerlo a través de materiales digitales y compartirlos en las distintas plataformas, así como repartir 
un cuadernillo de actividades para aquellas zonas en donde la tecnología es más limitada. SEDESOQ SIGUE 
APOYANDO EN CONTINGENCIA. Según datos de la SEDESOQ, hasta ayer se han entregado 32 mil 552 apoyos 
alimentarios en los 18 municipios, con el objetivo de apoyar a las familias que mayor afectación económica han 
tenido debido a la contingencia sanitaria por la COVID-19. Las autoridades sellaron que los apoyos no tienen costo, 
no están condicionados y si alguien pretende lucrar con el programa se debe denunciar al 442 227 1200. 
REGRESAN A CLASES VIRTUALES EN UTSJR. En la Universidad Tecnológica de San Juan de Río reanudarán 
actividades escolares hoy de forma virtual. Según notificó la rectora Bibiana Rodríguez Montes, 3 mil estudiantes 
de los distintos niveles trabajarán, en sinergia con los docentes, a través de videoconferencias. Bien por el esfuerzo 
para reanudar actividades pese al aislamiento social decretado por las autoridades. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
QUERÉTARO Y EL MARQUÉS, CON DEFUNCIONES POR COVID. Es una buena noticia saber que desde el jueves 16 
de abril no se mueve el número de decesos en Querétaro por Covid-19. Eso señalan las cifras que presentó ayer a 
las 19 horas en la Ciudad de México la Secretaría de Salud federal, pese a que lamentablemente en el país el 
número de fallecimientos continúa a la alza todos los días. De las seis muertes registradas en esta entidad, la UNAM 
señala en su plataforma Centro de información geográfica sobre Covid-19 en México, que cinco muertes se dieron 
en el municipio de Querétaro, demarcación que cuenta con una tasa de letalidad del 8.0%; el otro deceso sucedió 
en El Marqués, que presenta una tasa de letalidad del 20.0%. NAVA SE SUBE AL TREN DE LAS REDES SOCIALES. 
Quien hoy estará chateando y haciendo uso de la videoconferencia es el alcalde de Querétaro, Luis Bernardo Nava 
Guerrero. Después de haber salido de su aislamiento al que se sometió por varios días como medida preventiva, el 
edil panista ya retomó sus actividades y ayer se le observó supervisando la entrega de apoyos alimenticios. Hoy a 
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las 18 horas, a través de sus cuentas de redes sociales, platicará y responderá a las dudas que tienen los capitalinos 
sobre los programas que se están implementado para hacer frente a la contingencia del Covid-19. (EUQ 2) 
 
FUENTE DEL MARQUÉS / MUERE DISTINGUIENDO SANJUANENSE 
Por Juan Antonio del Agua  
EL FIN DE SEMANA MURIÓ UN APRECIADO. sanjuanense y hombre de bien, José Ruíz Alcántara, padre de la 
senadora Male Ruz de Vega, esposa del alcalde de San Juan del Río, a quienes expresamos nuestro más sentido 
pésame junto con todos sus familiares y amigos. Son Pepe, como la llamaban sus amigos, vio quebrantada su salud 
desde el año pasado. Descanse en paz. Agua bendita para la capillita. (PA 1) 
 
FUEGO AMIGO / ROMERÍA AL TEPETATE  
Como si nada. Así se vio este domingo el Mercado del Tepetate, al igual que otros centros de abastos y 
supermercados de Querétaro, en donde nadie hace caso a los llamados de las autoridades de salud para evitar 
contagios. No se guarda la sana distancia ni se toman medidas contra el coronavirus. ¿De veras la vida no vale 
nada? (PA 1)  
 
LOS TIEMPOS MÁS DIFÍCILES 
Por Andrés González  
No es tiempo de que bajemos la guardia; los tiempos más difíciles, para el país, para Querétaro, ya están aquí. A partir 
de esta semana, y por el coronavirus que nos acosa, enferma y nos está matando, empieza el tiempo más difícil y 
peligroso de la pandemia, según el decir de los especialistas del área médica nacional. Entonces, no es tiempo de 
que bajemos la guardia; es tiempo sí de oír y acatar las recomendaciones de las autoridades de salud, las federales 
y las del estado, para permanecer en casa. Pero es este tiempo, el que ahora mismo corre, que esas misma 
autoridades federales, estatales y municipales oigan otras voces, que oigan todas las voces y que sean ellas las que 
decidan qué hacer por que, además, esa sí es su responsabilidad. En una situación tan grave como la que se 
atraviesa, los soliloquios resultan de altísimo riesgo. LOS GOBERNADORES. Si cada estado es soberano en sus 
decisiones, también lo habrá de ser en las disposiciones que tome para detener esta pandemia. Uno de los 
apremios que ha unido a varios estados, es la revisión del Pacto Fiscal, acción en la que han coincidido los estados 
de Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas. Y anunciaron el inicio de poner ya a trabajar a sus tesoreros en esa 
propuesta. Empero, habrá que ver si allá, en la federación, les interesa oírlos. Conviene a las partes que así sea, este 
pacto tiene más de 30 años sin que se le modifique una letra. Pero hay más gobernadores en la misma sintonía. En 
esta propuesta, no siempre uniforme, también se ha hecho sentir el gobernador de Michoacan, Silvano Aureoles, 
que no está de acuerdo con la federación en la forma en que se están haciendo, desde allá, las cosas. Ayer domingo, 
el gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro Ramírez, puntualizó nuevas y distintas acciones para esa entidad, 
adelantadas muchas de ellas a las que se están implementando desde el gobierno federal. Y semana a semana, 
Alfaro abre, por lo menos, un mensaje a los jalicienses para cerrar filas en torno a esta pandemia, con nuevas 
acciones más estrictas, “porque estamos entrando en la etapa más dura de la pandemia”. Y qué decir de los 
gobernadores del Acción Nacional, el GOAN –y aquí suman nueve– que en la semana que terminó enviaron un serio 
reclamo al presidente Andrés Manuel López Obrador, “para que centre sus esfuerzos en cuidar y recuperar lo más 
rápido posible la salud de los connacionales”, pero también en la urgente implementación de un “Programa de 
Emergencia Económica” que permita activar al sector privado. ¿Dónde están –pregunto– los gobernadores del PRI? 
Este distanciamiento entre federación y los estados sigue creciendo y en cuanto aprieten las necesidades y 
exigencias por la pandemia, que está por entrar a la fase 3, subirán de tono todos estos reclamos. Ya lo verá usted. 
Y van directos hacia el Presidente. PERO HAY UNA MÁS DE LOS SENADORES. Y es que hoy se subirá al pleno la 
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iniciativa de Ley de Amnistía promovida por el Presidente y que podría beneficiar a la generalidad de los reclusos 
de todo el país, con una libertad anticipada o condicionada, precisamente por este apremio de la pandemia. Ante 
esto, los senadores de oposición, los del PAN, los del PRI, los de MC y del PRD, han decidido no asistir a esta sesión 
virtual, sin que se entorpezca la citada Ley, que sería tal con el solo ejercicio de las atribuciones presidenciales. Sin 
embargo, es una respuesta de todo el grupo opositor en el Senado de la República, “por la cerrazón de la mayoría 
gobernante” en la generalidad de los casos relacionados con el COVID 19. Y la firman todos los coordinadores de 
oposición, entre los que está el queretano Mauricio Kuri, coordinador de los senadores de Acción Nacional. LOS 
DIPUTADOS FEDERALES. Sería largo enumerar lo que, desde la LXIV Legislatura están urgiendo los diputados 
federales de oposición al Presidente de la República. Vayamos con las diputadas federales queretanas. La 
queretana María Alemán envió una iniciativa con proyecto de proposición por el que la Cámara de Diputados 
exhorta al presidente Andrés Manuel López Obrador, con pertinencia a todas las secretarias y descentralizadas 
relacionadas con el tema, para que, por afectaciones de este COVID 19, “se reduzcan los pagos por el servicio de 
energía eléctrica en hogares hasta en un 70 por ciento, y a las pequeñas y medianas empresas al 100 por ciento”. Esta 
propuesta que va directamente en beneficio de la ciudadanía, y de todo tipo de empresas pequeñas y medianas, ya 
fue aprobada en comisiones por unanimidad y solo espera pasar –en cuanto se reanuden los plenos, sean estos 
presenciales o virtuales– para ser turnada al presidente y se publique en el Diario Oficial de la Federación. 
Acciones y propuestas como esta sí son urgentes y de evidente beneficio para la sociedad. Y la diputada tiene más 
propuestas relacionadas con otros temas igualmente sensibles y que son una respuesta que urge por la recesión 
económica que nos aplasta por esta pandemia. En tanto, la diputada Ana Paola López Birlain, queretana, propuso 
en la semana y junto con su grupo parlamentario –es del PAN– que los partidos políticos otorguen parte de sus 
prerrogativas a emergencias naturales o sanitarias. Y tal es el caso. Esto tendrá que ver con una reforma a la Ley 
General de los Partidos Políticos y dar, con esos recursos, una respuesta firme a la demanda ciudadana para 
detener este mal. Falta ver qué dice la mayoría legislativa en esa Cámara. Y es que, tal y como está la Ley, se 
prohíbe expresamente que esos dineros sean desviados para actividades distintas a las que tienen estos institutos 
políticos. Y como la necesidad apremia, tal vez no se alcance a legislar, por ahora, al respecto. En este tenor de 
exigencias, nos faltaría exponer  las que hacen los diputados locales –particularmente los de oposición– al 
gobernador Pancho Domínguez, los presidentes de los partidos políticos contrarios al PAN y otras instancias, 
porque aquí también nos comenzará a apretar aún más esta pandemia. Los tiempos más difíciles, para el país, para 
Querétaro, ya están aquí. (CI) 
 
EL ALFIL NEGRO 
OTRO INCENDIO. No fue tan fuerte como en el Congreso Local, donde las llamas del ausentismo se ven a 
kilómetros, pero en Pinal de Amoles se desató otra hoguera. Dios cuide a los brigadistas y voluntarios. (N 1) 
 
UNA DOSIS DE UNIDAD PARA SANAR AL PAÍS 
Por Mauricio Kuri 
Además, siguen pensando desde el Gobierno federal que los empresarios tienen que asumir todos los costos de 
esta crisis económica. Para empezar, la mayor parte de las empresas en México no son las de Slim o Salinas Pliego. 
Los principales empleadores son las pymes, que generan el 72% de empleos y el 52% del PIB Nacional, pero no 
tienen mucho capital para sobrevivir, indefinidamente, sin ingresos. Sin apoyos gubernamentales, la gran mayoría 
va a tener que despedir a sus trabajadores y luego quebrarán. Sin embargo todavía estamos a tiempo para cambiar 
de página. Debemos estar juntos, el gobierno, la iniciativa privada y la sociedad civil para enfrentar esta doble 
emergencia: la de salud y la economía. Hagamos que las cosas sucedan; tomemos decisiones colectivas, solidarias e 
incluyentes para cuidar la vida de los ciudadanos y apoyarlos en su bienestar. Nuestra propuesta económica, 
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inmediata, consiste en un apoyo económico de 27,500 pesos para pequeños y medianos comercios; así como un 
ingreso mensual de 3,207 pesos para los trabajadores que han perdido sus empleos. Los senadores del PAN aún 
estamos esperando que Morena lo apruebe. Es momento de sumar, ¡porque sólo estando juntos vamos a curar a 
México! (DQ) 
 
OPINIÓN / LA CRUDA VERDAD / FUEGO “MÁS QUE AMIGO” 
Por Alejandro Olvera 
Como lo he venido advirtiendo desde semanas atrás, la contienda para la gubernatura del estado, es en Acción 
Nacional; prueba de lo anterior es la imagen que circuló en días pasados  a través de  diversas redes sociales, en la 
que se cuestiona al Senador Mauricio Kuri Gonzáles , su compromiso para con el partido, ya que recordemos que a 
pesar de ser coordinador  de la bancada panista en el senado de la república,  Mauricio , no es panista; dicha 
situación si bien es cierto,  no ha sido impedimento para acceder a las posiciones que ha ocupado,  “los tiempos y 
las condiciones eran otras” y aunque  sus sesudos asesores pudieran decirle lo contrario , las señales de que los 
panistas le ven “ajeno a la manada” han sido varias , pero como dice el dicho “no hay peor ciego que el que no 
quiere ver” ; hoy le puedo asegurar  “con los pelos de la mula en la mano” ,que la candidatura de Kuri costará 
“sudor y sangre” y se irá encareciendo, conforme la tendencia a favor del PAN se acentúe ¡Habrá cobro de derecho 
de piso!  Conozco a la especie y difícilmente dejarán que Kuri siga usufructuando la franquicia de manera gratuita. 
“Para conocer a tu enemigo, debes convertirte en tu enemigo”. CORREGIDORA POR LA CONSOLIDACIÓN. Para 
nadie es extraño que Roberto Sosa ,  se ha ido posicionando como una de las cartas fuertes de Acción Nacional en el 
estado, al ser uno  de los presidentes municipales mejor calificados ; quizá  y solo quizá , el único ingrediente que 
pudiera faltar para consolidar su proyecto , sea darle un toque programático a su gobierno , incluyendo las 
propuestas de algunos de sus regidores a su plan de trabajo, como es el caso del también dirigente  del Partido 
Verde  , Ricardo Astudillo quien no para de presentar  iniciativas ; por lo pronto sabemos que amistad entre ambos 
hay, esperemos que trascienda. Siempre hay que estar abiertos a tomar lo bueno. SUICIDA E INCENDIARIO. Parece 
que el “ madreador de Colón” Alejandro Ochoa Valencia , no solo le juega al “trapecista sin red” , también le viene 
bien el papel de “traga fuegos” en el “circo romano”, que pretende montar en el equipo del gobernador Domínguez 
, pues aparte de  retar veladamente al partido que le “hizo gente “  y morder a quien le tendió la mano, ahora 
pretende explotar la crisis del Covid19 para seguir promoviendo su irrisorio proyecto político; lo que aún no se 
alcanza a dilucidar es ¿Quién es su titiritero? Pues es claro que en su equipo solo hay corifeos, que serían incapaces 
de contradecir a quien los está sacando de la precaria situación en la que se desarrollaban. Por cierto, en política la 
discreción es una virtud y el pez por su boca muere, lo malo es que no muere solo y puede alcanzar las aguas del 
Rio de San Juan, ¿O era al revés? “Aguas Azules, turbas corrientes”. NAVA SIN PRISA, PERO SIN PAUSA. Quien sin 
necesidad de reflector y a la vieja usanza blanquiazul avanza, es el edil capitalino Luis Bernardo Nava Guerrero, 
pues con su programa medico en tu calle y acciones discretas pero efectivas, ha logrado contener la crisis sanitaria 
y cada vez son menos trascendentes los ataques a su persona, pues aparte de volverse cíclicos y aburridos, tienen 
la firma del hambre por perder la chamba. No lo pierda de vista, la vida da sorpresas y la política más. EL PRI SE 
NIEGA A MORIR EN EL ESTADO. A pesar de las crisis internas el otrora partidazo se niega a morir en el estado, o al 
menos eso muestran los números, que le siguen dando un nada despreciable 12% de intención de voto en la 
preferencia electoral, claramente esto no le alcanza para ser competitivo, pero sí para conservar posiciones y 
buscar un “discreto” crecimiento en una elección que se pronostica de voto duro, ante la segura aparición de por lo 
menos siete opciones nuevas. El reto del partidazo, volver a ser partidazo. Como siempre, la mejor opinión es la de 
usted y recuerde, no me crea a mi créanle a sus ojos. (PA) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Ramírez 
¿FIN AL PACTO LÓPEZ OBRADOR-PEÑA NIETO? Función Pública investiga hasta a La Gaviota. Sospechosismo: 
Pancho no contagió a nadie. Exige Juan José Jiménez explicación a FDS. Amparan un juez a enfermeras de 
Querétaro. Daño colateral: Sabino. El 16 de julio de 2018, después del triunfo electoral de Andrés Manuel López 
Obrador, le contaba que Manuel Velasco Coello, en ese entonces presidente de la Conago, participaba decidido en 
el proyecto de José Antonio Meade de la alianza PRI-Verde que le permitió ser gobernador de Chiapas, cuando 
recibió una señal ancestral, la de su abuelo materno Fernando Coello Pedrero, para apoyar a Andrés Manuel López 
Obrador. Lo vinimos a saber el 29 de abril de este año, cuando el viejo patriarca informó que el mandatario 
chiapaneco, su nieto, respaldaba “totalmente” la candidatura presidencial de Morena, a pesar de pertenecer al 
Verde, según publicó el Milenio. Para complementar esta información -le decía en aquel momento- ese diario 
reveló una fotografía de Jorge Carballo en la que se ve al abuelo de Velasco Coello acompañando al ExPeje en su 
gira por Chiapas y Tabasco. “Mi nieto es amigo de Andrés y la simpatía también que me tiene mi nieto, también la 
tiene con Andrés de muchos años”. El viejo Fernando Coello Pedrero tenía razón. Manuel Velasco Coello convirtió 
la amistad y la simpatía en algo más, no solamente como un operador que rompió la alianza del PRI y PVEM en su 
estado, lo que al final hizo ganar a Morena la gubernatura, sino en un enlace entre López Obrador y Peña Nieto. Le 
contaba este armero que una fuente muy bien informada nos compartió que a partir de los consejos del abuelo, el 
joven mandatario alentó y participó en los entendimientos secretos que permitieron un primero de julio más 
tranquilo que un domingo en la Alameda. Habría hablado el joven Velasco con su amigo Peña, me cuentan, para 
ofrecerle un acuerdo civilizado: Andrés Manuel López Obrador bajaría el tono de sus discursos en contra suya –
como ocurrió- a cambio de que se garantizara un proceso limpio y se reconociera sin reparos su triunfo, tan 
cantado por las encuestas que, ahora sí, le atinaron. A partir de ahí y quién sabe con qué información, el 
abanderado del Partido Acción Nacional, Ricardo Anaya Cortés, habló de un pacto López Obrador y Peña Nieto 
para la entrega de la Presidencia de la República. Así, mientras el queretano amenazaba con investigar y encarcelar 
a Peña Nieto en respuesta por, decía, la utilización del la PGR en su contra, el candidato de Morena ofrecía amor y 
paz y aseguraba que no habría persecuciones ni venganzas. Y digo ofrecía, porque como ya se sabe, la Secretaría de 
la Función Pública (confirmó  El Universal)  investiga la evolución patrimonial de exfuncionarios de la 
administración pasada, pues tiene las facultades para verificar y detectar posibles actos de corrupción y éstas 
revisiones se someten a un proceso riguroso, siempre con estricta legalidad y precisó que éste seguimiento se hace 
sin filias ni fobias. “La Secretaría de la Función Pública, liderada por la doctora Irma Eréndira Sandoval Ballesteros, 
cuenta con plenas atribuciones legales para evolucionar y verificar las declaraciones patrimoniales de todos los 
servidores públicos, presentes y pasados, de la administración pública federal”, informó a ese medio la 
dependencia en una tarjeta informativa. “El efectivo seguimiento de la evolución patrimonial de absolutamente 
todos los funcionarios públicos, sin filias ni fobias, es una columna vertebral del nuevo régimen de rendición de 
cuentas que hoy se construye desde la Secretaría de la Función Pública”, explicó  el documento de la dependencia. 
La Secretaría de la Función Pública solicitó a la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) una revisión de 
todos los movimientos en cuentas del expresidente Peña Nieto y dicha instrucción se extiende a su exesposa, 
Angélica Rivera Hurtado, sus hijos: Paulina Peña Pretelini, Nicole Peña Pretelini, Alejandro Peña Pretelini y Diego 
Alejandro Peña Díaz (hijo menor del expresidente priista). “Para garantizar el correcto desarrollo de los análisis de 
evolución patrimonial, la Función Pública no divulga información sobre estos procedimientos, los cuales se 
realizan de manera objetiva y sin prejuzgar. El análisis del contenido de las declaraciones patrimoniales de un 
servidor público no significa una acusación en su contra ni implica alguna presunción con respecto a la comisión 
de alguna irregularidad”, destacó la dependencia. Ya habíamos dicho en este espacio que el pacto entre López 
Obrador y Peña Nieto duraría mientras el presidente no necesitara un golpe lo suficientemente mediático como 
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para recuperar preferencias y aprobación. Bueno, parece que llegó ese momento ha llegado. Por lo pronto, las 
investigaciones en torno al enriquecimiento del amigo y ex secretario de Desarrollo Social de EPN, Enrique 
Miranda, van muy avanzadas y pronto podría haber novedades. Otros  en la mira son Miguel Ángel Osorio Chong –
que tiene fuero- y el queretano José Calzada Rovirosa. Ya veremos. -OÍDO EN EL 1810- Sospechosismo. Qué bueno 
que ningún colaborador del gobernador Francisco Domínguez contrajo el Covid-19. Y es que sorprende que un 
virus tan contagioso, no haya sido pescado por ningún alcalde, legislador o secretario del mandatario queretano a 
quien seguían a sol y sombra. Debe tener su “detente”, también. -¡PREEEPAREN!- Por cierto. El senador de Morena, 
Juan José Jiménez Yáñez exigió al gobernador Domínguez que explique porqué ordenó el cierre adelantado de 
empresas y fuentes de empleo, lo que a decir del legislador, afectó “con terribles repercusiones” a la sociedad. Doy 
fe. -¡AAAPUNTEN!- Como si nada. Domingo de abasto y fiesta en el mercado del Tepetate, igual que en otros de la 
ciudad y ¡nadie hace naaaada! Si solo se infectaran ellos. -¡FUEGO! Gravísimo. Una docena de enfermeras del 
Hospital de Especialidades del Niño y la Mujer de Querétaro tuvieron que recurrir al amparo de la justicia federal 
para que el gobierno estatal, a cargo de la salud, les proporcione los aditamentos y equipos necesarios para 
protegerse. ¡Porca miseria! (PA) 
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